

## *El presidente Francisco I. Madero y los jesuitas*

*Manuel Ignacio Pérez Alonso*

Las relaciones entre el que sería Presidente de México y los jesuitas tienen origen en el Colegio de San Juan Nepomuceno, que a ruegos del obispo de Linares, don Francisco de Paula Vereá, había fundado la Compañía de Jesús en el año de 1878 en Saltillo.

A un paso de Saltillo, en un apartado y fértil valle, se encuentra Parras de la Fuente, cuna de la familia Madero, donde todavía se conserva la casa solariega que a mediados del siglo pasado ocupaba don Evaristo Madero con su numerosa familia.

De 1880 a 1888 don Evaristo fue gobernador del estado de Coahuila. Una de las preocupaciones de su cargo fue el darle especial atención al desarrollo de la agricultura y a la educación de la juventud. Se interesó en la fundación del vecino Colegio de Saltillo, y tan pronto como sus hijos tuvieron la edad suficiente para separarse de la familia, poco a poco los fue enviando al internado de los jesuitas a estudiar.

Para el curso que comenzaba en 1886 envió a cuatro de sus hijos, Francisco Ignacio, Gustavo, José y Manuel. Parece ser que cursaron sólo aquel año, pues para el periodo

de 1887 los envió a los Estados Unidos a continuar sus estudios en el poblado de Frederick, en Maryland, cerca de Washington, en donde había varios colegios religiosos, entre ellos uno de jesuitas.

El año durante el cual Francisco Ignacio estuvo en el Colegio de Saltillo demostró gran talento y aplicación, según se puede ver en sus notas. En todas las materias que presentó en el examen final obtuvo la calificación de "perfectamente bien", menos en escritura, que sacó dos "bien" y una "muy bien". Según el plan de estudios del Colegio, las materias que cursó fueron: lectura, análisis, catecismo, historia sagrada, geografía y aritmética.

Desde Frederick, donde se encontraba con cuatro de sus hermanos, escribió el padre Pedro Spina una carta que lo revela como un joven que guarda afectuosos recuerdos de sus antiguos maestros. En ella hace mención a la medalla de la Congregación que recibió del hermano Arbelleri. Se refiere a la Congregación Mariana que los jesuitas tenían establecida en el Colegio para los alumnos que solicitaran su admisión y que fueran aprobados por la mesa directiva. Asimismo,

manifiesta su sentimiento por la muerte del padre Armando Brisack, quien fue el rector durante el tiempo que estuvo en el Colegio. Envía saludos a algunos de sus maestros, los padres Pedro Arroyave, Tomás Argüelles, Jerónimo Zatón (jesuita español) y al hermano Anselmo Arbelleri (Documento 1)

El padre Spina, natural de Rimini, Italia, era su prefecto de disciplina y además el encargado de los alumnos internos. Hombre afable, con muchos conocimientos científicos, sobre todo en astronomía, meteorología, física, etc. Había fundado un observatorio meteorológico en el Colegio de Puebla y otro en Saltillo. Tenía años meditando sobre una teoría cosmogónica que nombró *impulsión universal* y sobre la que elaboró un largo estudio. Después de que un grupo de científicos jesuitas en Roma desestimó su valor porque los razonamientos eran más filosóficos que científicamente comprobados, los superiores no autorizaron su publicación.

Francisco I. Madero, siendo ya Presidente, la dirigió una carta al padre Spina, refirién-

dose con interés a su teoría cosmogónica y manifestándole su preocupación por el hecho de no haber sido publicada (Documento 2).

Cargado ya de méritos y de años, este jesuita italiano, Spina, después de ayudar a los jesuitas mexicanos durante 34 años, regresó a su patria. Vivió en Roma hasta su muerte. Fue muy querido por sus alumnos de México y Puebla, donde había sido rector en ambos colegios. Muchos de ellos mantuvieron correspondencia con él, y los que viajaban a Europa solían visitarlo en Roma.

El asesinato de su antiguo alumno, el presidente Madero, le afectó profundamente, y hasta el final de su vida se interesó por la suerte de México, de cuyas noticias estuvo siempre pendiente. Murió en la Ciudad Eterna el 26 de mayo de 1925.

El texto de estas cartas se tomó de una transcripción hecha en este Archivo Histórico de la Provincia de México de la Compañía de Jesús.

(Transcripción)

Documento 1

Carta del joven Francisco Ignacio Madero al padre  
Pedro Spina, prefecto de disciplina del Colegio de San Juan  
Nepomuceno en Saltillo\*

Mount St. Marys College  
Express Office. Emmitzburg, Md.  
Mount St. Marys P.O.  
Frederick Co. Md

Mayo de 1887

R. Padre Spina  
Colegio de San Juan Saltillo

Mi muy estimadísimo prefecto:

Desde hace mucho tiempo que tenía deseo de escribirle, pero que lo hago, lo hago con muchísimo gusto el que nunca me faltara, para escribirles a Uds., y además que me creo obligado a haserlo, y a haserlo con más prontitud.

Le doy a Ud. muchísimas gracias por haverle dado al Señor Alveleri una medalla de la Congregación para que me la diera, me causó muchísimo gusto recibirla y que le dije de la medalla, lo único que deseava saber era el modo de poderla recompensar porque no dese nada de si se le pierde a uno la medalla

Por carta del señor Alveleri, supimos la muerte de nuestro estimado P. Brisak al que envidiamos por haber pasado ya ante el tribunal de Dios, y como eran tan bueno, seguramente alcanzó la feliz bienaventuranza y estara ya rogando por todos los de esa Santa Compañía y de todos nosotros.

Ernesto, Manuel, José y Gustavo le mandan saludos a todos Udes. Y de mi parte si me hase el favor saludeme cariñosamente al P. Zaton, al señor Arroyave, al señor Argüelles, al señor Alveleri y demas de esa casa. Y Ud., estimado e inolvidable prefecto encomiendeme a nuestra querida Madre María Santísima, pues yo nunca me olvidaré de U, ya en esta vida ni en la otra si acaso nos vamos al sielo.

Fco. Madero

\* Mayo, 1887. AHPMCJ. V (HAP) Madero, Francisco Ignacio.

(Transcripción)

Documento 2

## Carta del presidente Francisco I. Madero al padre Pedro Spina en Roma\*

Correspondencia particular del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos.

Chapultepec 15 de Junio de 1912.

Sr. P. Spina, S.J. Roma

Muy querido Padre:

El señor Carlos Aguirre que vino de esa capital del mundo cristiano me trajo la tarjeta de usted fecha 18 de Enero de presente año con sus efectuosos recuerdos.

Mucho se lo agradezco a usted.

Siempre que vienen personas de por allá me he informado de usted con interés, pues conservo muy gratos recuerdos del tiempo que permanecí en el colegio de San Juan los cuales están íntimamente ligados con la personalidad de usted que con tanta energía y talento dirigía aquel plantel de enseñanza.

Con interés me he enterado de la teoría cosmogónica de usted, pero entiendo que ha habido algunos motivos para que no se publique, lo cual siento pues hubiese tenido interés en conocerla, tanto por la satisfacción con que veo esa clase de estudios, como por haber sido obra de usted a quien tanto aprecio.

Sin otro particular me repito su antiguo discípulo y amigo que mucho lo aprecia.

Francisco Madero

Fco. Madero

\* Junio 15, 1912. AHPMCJ. V (HAP) Madero, Francisco Ignacio.